

EL CANTÁBRICO

DIARIO DE LA MAÑANA

Santander.—Año VIII—Número 2.478

Director: DON JOSÉ ESTRAÑA

Lunes 24 de febrero de 1902



Don Felipe Quintana y Trueba

MARQUÉS DEL ROBRERO

falleció el día 19 del corriente

R. I. P.

La Sociedad Unión Club,

Ruega á sus amigos se sirvan asistir á los funerales que por el eterno descanso de su alma se celebrarán en la parroquia de Santa Lucía, el martes 25, á las diez y media de la mañana.

Santander 24 de febrero de 1902.



EL NIÑO

Adelfo Nieto Campayo

SUBIÓ AL CIELO

AYER Á LAS CUATRO DE LA TARDE
Á LOS NUEVE MESES DE EDAD

Sus afligidos padres don Adelfo y doña Dolores; sus hermanos, abuelos, tíos, primos y demás parientes,

RUEGAN á sus amigos asistir á la conducción del cadáver, que se verificará á las cuatro de la tarde del día de hoy, desde la casa mortuoria al cementerio de Guarnizo, por cuyo favor quedarán reconocidos.

Asillero 24 de febrero de 1902.

Carlos M^c Conachy

BENTISTA

MUELLE, 34, 2.ª DERECHA

Buenaventura Rodríguez

ABOGADO

Calles 1, 2 y 3.—Consulta de nueve á cinco todos los días laborables.

Julio R. Lasso de la Vega

Procurador

Isabel la Católica, número 5, 3.ª

ALERTA

Entre España y los Estados Unidos se está concertando un tratado de los que en lenguaje cancilleresco se llaman de Paz y Amistad, entre cuyas cláusulas hay una por la cual se prohíbe á los españoles poseer bienes raíces en territorio americano y á los yanquis ser propietarios en suelo español.

El convenio parece que, si no está ya ultimado, falta poco para que lo esté, y nuestra Diplomacia no ha visto el grandísimo perjuicio que traerá, si llega á aprobarse la referida cláusula, á los peninsulares dueños de fincas en las que fueron colonias nuestras y que hoy pertenecen á los dominios de la Unión americana.

Presumible es, dado el régimen político que se implanta en Cuba, que se exceptúe esta isla de la regla general que contiene el tratado, ya por el profundo trastorno que produciría allí en la propiedad, ya también por la conveniencia para el nuevo Estado de atraer al elemento español, como más trabajador y activo, y que ofrezca más garantías de orden para la restauración de la riqueza insular, ya porque, en rigor, aunque de hecho resulte otra cosa, Cuba será una república independiente.

Esto no obstante, poco habrá que fiarse de la ensoberbecida nación yanqui, que no respeta derechos de nadie cuando así conviene á sus fines y cuando el atropellado no dispone de fuerza bastante para defenderlos, si entra en sus deseos que el Gobierno cubano, del cual es tutor por la

enmienda Platt, no consienta propietarios españoles en la Gran Antilla.

Por lo que respecta á Filipinas y Puerto Rico la situación que se creará á los terratenientes de nuestra nacionalidad no puede ser más difícil de la inmensa riqueza que allí poseen en bienes inmuebles, quedará muy poca, obligados á realizar una venta ruinosa, y muchas familias que hoy viven en relativa holgura se verán en los umbrales de la miseria.

El asunto es de gravísima trascendencia, y merece la pena de que nuestro Gobierno se despoje de esa habitual ligereza que caracteriza á los ministerios que preside Sagasta, y estudie mucho, y bien á fondo, lo que estipule con los yankees, pues, aunque estos siempre saldrán ventajosos toda vez que no realizan contrato que no sea en su provecho, al menos que no se prive á los españoles de lo que legítimamente es suyo y les costó no pocos trabajos adquirir y fomentar.

El ilustre senador señor Sánchez Toca ha llamado en la alta Cámara la atención del señor Sagasta acerca del tratado en cuestión, afirmando que de concertarse á espaldas de las Cortes se infringiría la Constitución vigente, que no prohíbe á los extranjeros ser propietarios en España, y el señor Sagasta, como siempre, se limitó á prometer que se cumplirán las leyes, pero sin desmentir que fuese cierta la existencia de la indicada cláusula.

El asunto, repetimos, tiene excepcional importancia y merece que de él se ocupen todos: los que tienen propiedades en Puerto Rico, Cuba y Filipinas, para presentar á los poderes públicos pidiendo que no se proceda con ligereza y se procure defender sus legítimos derechos; los diputados y senadores para que hagan esa defensa y la prensa periódica para que mantenga despierto el interés y vele para que no nos lleven á un nuevo desastre económico, en 1902, los mismos causantes del político y militar en 1898.



A una morena

La de frente despejada y de los dientes de perlas; la de cintura de mimbre y las manos de azucena. La de los ojos de fuego, la de las obscuras trenzas, la de la boca de grana y de las sedosas cejas; la del mirar de paloma y del andar de gacela, como los jazmines pura y como el lirio modesta. La del cuello angelical y la de pies como almendras y voz de los ruiseñores, toda seductora y bella. Con tan celestes encantos, con tan seductoras prendas, dime, niña de mis ojos: ¿Me amarás como yo quiero?

Jesús Guerrero.

LA CARRERA DEL SOLDADO

No sale de su casa muy contento, mas de carácter noble y resignado la carga, ya vestido de soldado, sobrelleva, tan cruel, del armamento.

Le hacen ser distinguido y con talento los deberes del cabo entusiasmado,

estudia y desde luego aspira al grado mayor en su carrera: el de sargento.

Si la suerte le lleva á la batalla demostrando valor en la pelea, allí gana el empleo de teniente, y cuando el ruido de las balas calla, sólo piensa en su madre, que en la aldea espera su regreso ya impaciente.

F. Oliver y Vélez.

EL ORDEN PÚBLICO

POR TELÉGRAFO

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

Madrid 23—15'10.

En Cataluña

Las noticias particulares que se han recibido hoy de Barcelona dicen que la situación ha mejorado mucho. Circulan tranvías y coches.

La impresión general es que los obreros reanudarán mañana los trabajos. Todas las noticias de los pueblos dicen que reina tranquilidad.

En el Gobierno civil se reciben noticias diciendo que en todos los pueblos que secundaron el paro de Barcelona se reanudarán mañana los trabajos.

En Vallés es donde únicamente se nota alguna agitación entre los obreros.

Un despacho oficial de Barcelona que se ha recibido, viene dando noticias muy optimistas.

Se cree conjurado el conflicto y que mañana reanudarán todos los trabajos. Esta noche funcionarán algunos teatros.

También se espera que se publique algún periódico.

En Sabadell, Tarrasa y otros puntos, tranquilidad absoluta y mañana se reanudarán los trabajos.

En San Felip de Guixols se han reanudado ya.

En Madrid

Hoy se ha repartido el manifiesto que la llamada Federación Obrera dirige á los trabajadores de Madrid.

Se hace constar en él que se ha señalado la fecha del día 24 para llevar á cabo la prueba de solidaridad á los compañeros de Barcelona.

Se asegura que en Cataluña luchan unidos todos los obreros sin diferencias de ideas.

Añade que los trabajadores de Madrid deben darles una prueba de compañerismo para demostrar así su solidaridad.

En el manifiesto no se señala la duración del paro.

A pesar del citado manifiesto se confía en que el paro, si lo hay, carecerá de importancia, por ser pocos los obreros que le secundan.

RICARDO.

Conversaciones femeninas

ABSENTISMO

Al cruzar en varias ocasiones mi patria, me hallé muchas veces, en aldeas escondidas, casi inabordable, lo mismo en las cordilleras que la entrecruzan que en las estepas que la constituyen, y al pernoctar en aquellos rincones perdidos entre las selvas, las rocas ó los arenales, huí de aceptar hospitalidad de familias amables que por su posición, relativamente desahogada respecto á la de sus vecinos, disfrutaban de cierta cultura y bienestar; pues bien, en todos estos hogares donde hice un alto, mi indagación descubría el mismo proceso sociológico. Siempre que entre aquellas familias existían varones ó hembras en la pubertad, me decían sus padres ó mayores las mismas palabras:

—Ya ve usted, aquí estos chicos ¿qué han de hacer? Los varones hemos de mandarlos pronto á la ciudad para ver si se hacen hombres de provecho; en cuanto á las hembras, no habrá más remedio que sacrificarlas; levantaremos la casa y nos estableceremos en la próxima villa para que las enseñen algo, siquiera un poco de música, algunas labores; alguna educación que nos permita colocarlas regularmente, porque aquí entre estas gentes ¿cómo han de establecerse? No habrá más remedio que empeñarse para que esta familia se vaya educando.

Estas frases, con ligeras variantes, oí siempre á los labradores ó ganaderos de mediana fortuna, lo mismo en las agrestes asperezas de las sierras del Norte y Mediodía que en las desoladas llanuras de Aragón, Castilla y Extremadura... ¡Hasta en las casillas de los peones camineros, perdidas en las más solitarias carreteras, escuché la misma cantata de que la educación de los hijos obliga á dejar el campo por la aldea, la aldea por la villa, la villa por la ciudad... ¡Y el campo queda huérfano, abandonado de inteligencias racionales, de voluntades activas, de cerebros superiores!

La educación de las hijas, para colocarlas (palabra que me recuerda la que usan los tratantes de ganado en la compra-venta de su género). La educación de los hijos, para que sean hombres de provecho. La educación de la familia, para que no se repuda de asco y pena junto al terruño, junto al establo, la porqueriza ó el corral... Y esa inmensa corriente de inteligencias que emigra de los campos, no sirve tampoco para fecundar la ciudad, porque al ir á ella, no llevan los vigorosos, las robusteces, las energías de una vida entregada al trabajo en plena naturaleza, sino que van ya preparados, por la indolencia y el asqueo hacia toda faena campestre, á entrar en la vida enervadora y corrupta de la

ciudad, asimilándose en seguida toda la infección moral y física de los centros populosos. Y todos esos seres que serían a go engastados en el cerco de sus predios, no son nada en la palestra sangrienta de las ciudades, donde los luchadores por la vida no usan las armas de los robustos, sino los ardidres de los cobardes.

¡Ah! ¡Cuántas veces al encontrarme en alguno de estos hogares y al ver á las jóvenes inteligentes y hermosas fijando en mí sus ojos, embobadas con la relación de mis viajes, mientras cuidaba de dar á mi palabra la amabilidad precisa, mi pensamiento se inundaba de profunda tristeza presintiendo en el porvenir de aquellas gentes cristianas el huracán de las menudas pasiones ciudadanas, que de tal modo seca la sencillez del alma, la suavidad del corazón! ¡No era posible, por más que cavilaba, que mi razón hallase lógico que para educar aquellas tiernas doncellas, para hacerlas comprender la misión de la vida para colocarlas en aptitud de llegar al fin de sus días sin vergüenzas en la memoria, sin lágrimas en el corazón, sin enfermedades en el organismo, se necesitase, imprescindiblemente, desnutrarlas la tosca saya aldeana y vestirías con los ríngos ríngos de los monigotes parisenses; despojarlas de las costumbres del trabajo campestre, para entreteñirlas con las inutilidades del piano ó el chapurreamiento del francés; ¡y cuántas veces al despedirme de estas familias, que acaso no volveré á ver en la vida, el único deseo con que las saludé mi gratitud por su hospitalidad, fue que nunca, nunca salieran de su rincón campesino, fijando en él sus ambiciones, sus esperanzas, su voluntad y su fortuna...

En efecto, toda España es una gran ciudad cuyos barrios (aldeas, pueblos y villas) están separados por desiertos; nuestros campos españoles se hallan huérfanos de toda inteligencia, de toda cultura; ni una ni otra conciben la vida ni la felicidad sino lejos, todo lo más lejos posible, de la agricultura, de la ganadería; en cuanto á la felicidad femenina, es indispensable, para poseerla que las manos sean blancas, acicaladas; que la música, el figurín, la novela, el visiteo, la labor inútil, el adorno, el perfume, la coquetería, impere como imprescindibles deberes de la vida condiciones todas esencialísimas para encontrar colocación adecuada, que permita seguir siendo felices hasta el instante de la muerte...

¡Qué sería tan lamentable de errores! ¡Qué desviación tan funesta del concepto de la vida y del Universo!

¡Volvamos el rostro á los campos de la patria hagamos en ellos surgir el ideal de la mujer agrícola, culta é inteligente!

Rosario de Acuña.

DE PROVINCIAS

POR TELÉGRAFO

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

Madrid 23—15'10.

Anarquistas que huyen

La policía de Sevilla, cumpliendo órdenes superiores, fue á detener á un grupo de individuos que en la taberna titulada «Unión Nacional», sita en la Plaza de la Encarnación, cantaban himnos anarquistas.

La policía cometió la torpeza de dirigirse al encargado del despacho preguntándole el nombre del dueño, y como aquél se negara á darlo, trataron de detenerlo.

Entonces se promovió un alboroto y los individuos, sacando armas de fuego, se dirigieron á la puerta y valiéndose de la obscuridad, desaparecieron.

Huelga de carniceros

Los dueños de carnicerías de Gijón, en vista del acuerdo del Ayuntamiento de dejar introducir carnes de fuera, se declararon en huelga, secundándoles los matarifes.

El Ayuntamiento ha concedido permiso para sacrificar reses en el matadero á algunos tabajeros juramentados en contra de los huelguistas, y la matanza se lleva á cabo custodiada por la guardia civil.

Facilitando trabajo

En Jerez se ha dado ocupación á 500 obreros que se hallaban sin trabajo, para evitar que se declararan en huelga los demás.

Mitin de tabaqueros

Los tabaqueros en huelga de La Línea celebrarán esta tarde un mitin en la plaza de Toros, que se espera revista importancia, porque á él acudirán otros gremios.

Entierro

El entierro del sargento muerto en Pamplona á causa de habérsele disparado un fusil á un soldado, hallándose haciendo el ejercicio, fue una verdadera manifestación de duelo.

RICARDO.

El Juzgado de instrucción

Vacante, por ascenso del que lo desempeñaba, el Juzgado de instrucción de Santander, parece nos llegada la oportunidad de tratar del asunto de que da idea nuestro epígrafe, porque las indicaciones que hagamos y los juicios que formulemos han de verse libres de toda inspiración relacionada con la personalidad de los Jueces y sólo sugeridas por una verdadera necesidad pública que es urgente remediar.

El excesivo trabajo que pesa sobre el Juez de primera instancia, que lo es á la vez de instrucción del partido, hace meditar muy seriamente en si podrá ser desempeñado ese cargo con todas las garantías que reclama una buena administración de justicia.

No puede exigirse de un hombre que se pase día y noche en la instrucción de procesos, forzando su resistencia física, y que después, sin tiempo de descanso, tenga que atender al despacho ordinario, examen de cientos de testigos, fallo de pleitos, de juicios apelados, resoluciones de mil clases, inspecciones de registros, trabajos de estadísticas, comisiones auxiliares y cuanto más pesa sobre un Juez de primera instancia, que si es levedero en los puntos en que los negocios son pocos, es en Santander un trabajo superior á fuerzas humanas.

Con recordar que son cinco los actuarios adscritos al Juzgado y que á mediados del actual mes habían sido turnadas noventa causas criminales entre esos actuarios, se formará una idea exacta de la verdad de lo que decimos. El Juez único ha tenido que despachar y resolver todos los negocios de carácter civil y dos causas criminales diarias, y para que eso haya sido posible sin quebrantar la salud del funcionario que desempeña el Juzgado, es indispensable que esté hecho á prueba de bomba.

Las diligencias judiciales en todas partes en que el trabajo sea excesivo, como lo es en Santander tienen que adolecer necesariamente, sin que baste la más poderosa voluntad á remediarlo, de deficiencias que perjudican en primer término á la justicia, cuya acertada administración importa en gran manera á la sociedad. Ni los Jueces pueden tener conocimiento de los asuntos hasta la hora de resolverlos en definitiva, teniendo que pasar por alto incidentes, á veces de importancia capital para los interesados, ni pueden recoger por sí mismos las impresiones sobre las pruebas para formar el concepto que ellas merezcan, ni disponen del tiempo necesario para el estudio de cuestiones delicadísimas sometidas á su resolución y que necesariamente han de ser resultadas.

Por esto no nos ha ofrecido duda la certeza de la versión oída de algún juez diligentísimo, hoy jubilado, que desempeñó el Juzgado de Santander, el cual, imposibilitado de manera absoluta de compaginar las exigencias legales con el excesivo trabajo del cargo, se veía en la precisión de ganar tiempo en todos los pleitos por medio de autos para mejor proveer en ellos mandando traer á las diligencias cualquier cosa, por ajena que pareciese el asunto, para poder ganar días en el estudio de los negocios, no dándose—si no por excepción—el caso de un pleito que no fuese acompañado de su multilla para mejor proveer, cuando lo que se necesitaba para proveer bien era un tiempo que no permite el trabajo del juzgado que tengan á su disposición los jueces.

Otros ha habido con posterioridad, que rendidos materialmente del trabajo del día no recogieron las primeras y mas valiosas impresiones de ningún proceso criminal por sucesos que acontecieran de noche, siendo constantemente suplidos por los jueces municipales, en muchos casos inexpertos, y otros se han visto obligados á grandes y perniciosas interinidias por no serles posible atender al Juzgado sin quebranto para la salud.

Es pues, un hecho positivo y comprobado el mal de que hacemos mención, sin que sea de alegar que en Santander se han cometido algunos gravísimos delitos seguidos de la ineficacia de la investigación judicial, porque en esos casos lo desatendido no fué la instrucción del proceso, pero sí todos los demás asuntos del Juzgado por absorber aquellos procesos la totalidad del tiempo y de la atención de los jueces.

El remedio fácil, facilísimo de este mal, lo apuntaremos en números sucesivos.

Extranjero

POR TELÉGRAFO

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

Madrid 23—15'10

Victimas de un incendio.—Los temporales

Un despacho de Nueva York dice que á causa del incendio de un hotel de la Avenida del Parque, resultaron 15 personas muertas y unos 50 heridos.

Los temporales de nieves han interrumpido la comunicación con Filadelfia. Cuatro personas han resultado muertas á consecuencia de haber tocado á cables de luz eléctrica.

RICARDO.

CRÓNICA DE PARÍS

Señor director de EL CANTÁBRICO.

Paris 20 febrero 1902.

El oasis de Figuig.—Bu-Amama y la influencia francesa en el Interior argelino

La suma importancia que en España se concede á lo que se refiere á las cuestiones de Africa (importancia enteramente lógica, por los intereses de España en Marruecos) nos mueve á reproducir hoy las importantes apreciaciones expuestas por un jefe militar francés y que acaban de hacerse públicas. Sabido es que el general Cauchemez, Si Mohamed-el-Gueblaz y otros delegados franceses y marroquíes encargados de dar cumplimiento al protocolo franco marroquí de 1901 han visitado el oasis de Figuig. De este hecho parten las apreciaciones.

«Considero la noticia que acabo de saber como muy importante. El hecho de que la comisión acompañada por nuestros oficiales y soldados de escolta, ha podido penetrar en el oasis de Figuig y ha sido recibida con todo el aparato de la hospitalidad musulmana, es característico.

«Indica de la parte de los habitantes del oasis la formal voluntad de someterse á la autoridad del Sultán marroquí y la intención seriamente decidida de vivir en adelante en buena inteligencia con nosotros. Basta conocer la configuración geográfica del oasis para hacerse cargo de cuán

Idem Actividad, operación, 4 50. Altos Hornos, idem, 4 1 280 pesetas. Vizcaya, idem, 4 840 pesetas. Unión Resinera, idem, 4 159 por 100. Explosivos, idem, 4 257. La Basconia, papel, 4 102 por 100. Tranvia de Durango, idem, 4 95. Española de Minas, idem, 4 138 por 100. Hulleras de Sabero, idem, 4 120. Almagreras, idem, 4 99. París, cheque a librar, 4 3770, 60 y 50. Londres, cheque, 34 54 y 33 75.

Bolsa de Barcelona

Exterior.—Apertura, 72 05; cierre, 71 90. Amortizable 5 por 100, 92 65. Cambios sobre Londres, 34 65. Idem sobre París, 38.



VIII TOMO DE Pacotillas de Estrañi

Se ha puesto a la venta en las librerías de Meléndez y Baldor, calle del Correo; papelería de don Santiago Cuevas, Plaza Vieja; papelería de don Amando Alonso, San Francisco, 22; idem de la señora Viuda de Fons, Ribera, y Administración de EL CANTÁBRICO. En Madrid, en la librería de Fernando Fe, Carrera de San Jerónimo, y en las demás poblaciones de España, en las principales librerías. Precio de cada ejemplar, 1 peseta. Suscripción a la primera serie de 12 ejemplares 9 pesetas.

Las pastillas Panera son el remedio más eficaz contra la tos. Venta: farmacias y droguerías.

Ama de leche

Se necesita una, joven, con buena leche. Infórmese sin buenas referencias.—En esta Administración informarán.

VIUDAS Y HUERFANAS

que no cobran pensión y recuerden de que sus maridos o padres fueron militares o empleados consulten a

EMILIO DOCAL

Habilidad de clases activas y pasivas Calle Santa Clara, 8 y 10, 2.º

Compañía Ibérica de Resinas

Acordado por el Consejo de Administración el cobro del noveno dividendo de 10 por 100 del valor nominal de las acciones, se participa a los accionistas que pueden hacer el pago en las oficinas de la Sociedad Española de Droguería General hasta el 25 del corriente. Santander 9 de febrero de 1902.—El Director de la delegación de Santander, Eduardo P. del Molino.

Fábrica de mosaicos

Esta casa, la más importante del Norte de España ofrece al público una bonita colección de mosaicos, piedra artificial y aglomerados de mármol en condiciones muy económicas.

Garantizamos que todos nuestros productos son de elaboración muy superior a los de otras fábricas y de mayor solidez y duración. Para pedidos, catálogos y detalles dirigirse a

Gracia y Barros

Plaza de la Esperanza, 6, teléfono 239 SANTANDER Depósito y venta de cemento portland, marca El Martillo, lo mejor que hoy se recibe en esta capital.

La Gran Bretaña

Compañía, 22; teléfono 322

Este establecimiento pertenece desde su fundación a don Manuel Mata, y no tiene sucursal alguna.

Alcobas desde 45 pesetas, compuestas de cama-jergón muelle, colchón, almohada, mesa de noche, alfombra y silla. Colección y surtido completo de camas, colchones, tapicerías y muebles de todas clases y caprichos.

VENTAS A PLAZOS SIN FIADOR

FOLLETON DE "EL CANTÁBRICO" 39

Los caballeros de la noche

POR

PONSON DU TERRAIL

mor censaba a aquel hombre del crimen que otro iba a espiar. Hasta hubo en las filas de los guardias algo parecido a un murmullo. Este murmullo hizo estremecerse a Enrique, que gritó al verdugo: —Despachad, pues, Mr. de Edimburgo. Durante este tiempo, el falso rey había llegado a la estrecha plataforma del patíbulo, y había sido rodeado por los tres ayudantes del ejecutor. Pero éste les había despedido, diciéndoles: —No necesitáis de vosotros. Y se había quedado solo en la entrada fatal con el paciente y don Rodrigo. —Señor, dijo entonces este último, es preciso que os pongáis de rodillas. —¿De rodillas! ¿para qué? —Para rogar a Dios delante de vuestro pueblo, señor. —Es justo; preciso es que un rey dé ejemplo de humildad. Y el falso rey se arrodilló. Don Rodrigo se volvió al verdugo. —¡Sabéis, Mr. Edimburgo, le dijo en voz baja, que hay una ley escocesa que castiga con la muerte al verdugo torpe en el desempeño de su cometido?



Bodegas Riojanas

Rioja Medoc (1895), 18 pesetas docena de botellas con casco. Rioja Medoc (1897), 12 idem con id. Rioja fina de Mesa, 5 pesetas idem sin idem. SERVICIO A DOMICILIO.—Depósito para la venta al por menor y exportación, Muelle, 31.—Teléfono núm. 44.

El mejor nombrado ANÍS UDALLA

por ser el mejor, más grato al paladar é higiénico. De venta en todos los buenos establecimientos, fondas, cafés y restaurants. Representante en Santander y su provincia don Ignacio Sánchez.

La Ilustración Española y Americana, La Moda Elsgante, Ultima Moda, Eco de la Moda. Se admiten suscripciones y renovaciones en la Librería General, Correo, 10. Corresponsalía administrativa exclusiva de la prensa de Madrid en Santander.

PARA LA CUARESMA Aceite de oliva purificado de La Exclusiva (Santander). Sustituye con ventaja a la manteca. De venta en todas las tiendas de ultramarinos y en el depósito, palacio del Club de Regatas, detrás del Suizo.

Para personas delicadas BISCUIT Confitería de Ramos, Becedo, 11

Gran hotel-restaurant "El Cuartelillo"

Único establecido frente a la Catedral. Cubierto desde 2 a 3 pesetas en adelante. Hay salón con dos mesas de billar y se vende una Frontitud, esmero y economía PUENTE, NÚMERO 20 Plato del día: Ternera con puré de patatas.

Academia montañesa Preparación para todas las carreras militares, marina, ingenieros y pilotos. Se admiten internos. Detalles y reglamentos en la administración de la Academia, Burgos, 1, 1.º

Se venden un piano en muy buen uso y una sillería para sala. Atarazanas, 3, 4.º derecha.

Sociedad General de Centrales Eléctricas

A los contratistas de obras Esta Sociedad saca a subasta las obras de construcción completa de nueva planta de un edificio para Estación receptora en esta ciudad, con arreglo a los planos y pliego de condiciones que se hallan de manifiesto en sus oficinas, Martillo, 2. Las proposiciones se admiten hasta el día 5 de marzo inclusive, reservándose la Sociedad el derecho de aceptar la que crea más conveniente ó desecharla todas. Santander 24 de febrero de 1902.—El director-gerente, A. Carlier.

Santander á Bilbao

El Consejo de Administración de esta Compañía ha dispuesto convocar a junta general extraordinaria de señores Accionistas para el día 2 del próximo mes de marzo y tres y media de su tarde en las oficinas de la Dirección situas en la estación de La Concordia, con el fin de tratar sobre la emisión de una nueva serie de obligaciones. Para tener derecho de asistencia a dicha junta es preciso poseer ó representar por lo menos diez acciones, siendo indispensable depositar en la caja de la Compañía los resguardos que acrediten su posesión y a cambio de los cuales se facilitarán cédulas nominales en las que constará el número de acciones. Bilbao 22 de febrero de 1902.—El Presidente del Consejo de Administración, En ique de Arésil.

Profesora inglesa dará lecciones en su idioma, francés y piano. Informarán: Peso, número 2, 1.º

Se alquila en Alceda una fonda con varias accesorias y muebles. Dirigirse a su propietario Angel Pacheco.

Cada día tienen más aceptación y alcanzan mayor consumo los exquisitos vinos del señor don Pedro Domecq, proveedor de la Real Casa desde tiempo inmemorial.

PARA LOS MARINOS

Método para determinar la latitud y la longitud en la mar en tiempos nublados POR A. C. Johnson Traducido de la 22.ª edición inglesa, por Francisco G. Núñez PRECIO: 2 PESETAS De venta en esta Administración, en la Librería General, calle del Correo, y en la papelería de la Viuda de Villa.

Catecismo de Maquinistas y Fogoneros

(CUARTA EDICION) Esta obra es de gran utilidad para los que se dedican al manejo de toda clase de máquinas de vapor. Ha sido publicada por la Asociación de Ingenieros de Lieja y traducida al español por J. G. Malgor, director de las minas de Reocin. Se vende en la Administración de este periódico a 2 pesetas ejemplar, y se hace una bonificación tomando más de cuatro ejemplares.

Información A. Bancos

"El Cantábrico" a sus lectores Nuestro corresponsal especial don Armando Bancos, abogado, procurador de los Tribunales de la Corte, informará gratuitamente, al que envíe este suelto, de cualquier asunto judicial, mercantil ó administrativo, que radique en las oficinas públicas ó particulares de Madrid. La contestación puede darse por conducto del periódico ó en carta particular mandando sello. Oficinas: Carmen, 7, 2.º, Madrid.



Madrid 24—2 45.

De Barcelona

Anuncian de Barcelona que ha quedado solucionada la huelga de tipógrafos. Anoche han funcionado tres teatros. Las bandas militares tocaron en las Ramblas. Al general Bargés se le han hecho reiterados ofrecimientos de comenzar hoy los trabajos. Fuerzas públicas protegerán las fábricas.

En Sabadell En Sabadell se forma juicio sumarísimo a los detenidos por los sucesos del miércoles.

En Coruña Comunican de Coruña que los obreros celebraron reuniones en las afueras, ignorándose los acuerdos que tomaron. Las autoridades conferenciaron.

Concentración En Murcia, Mazarrón y Cartagena hay concentradas bastantes fuerzas.

Detención La conocida agitadora anarquista Teresa Claramunt ha sido detenida en Marsella.

En Valls En el mitin celebrado por los obreros de Valls se acordó que vuelvan a abrirse sólo los comercios de víveres.

Aumenta la agitación y la paralización en dicha villa es completa.

Provisiones Ante el temor de que hoy se inicie la huelga en Madrid, los comercios de víveres tuvieron ayer algún aumento en la venta.

Consejos prudentes El Centro de las Sociedades Obreras ha enviado a los periódicos una circular, aconsejando a sus compañeros que no se unan a la huelga.

Tropas Han llegado á Barcelona más fuerzas del ejército.

El nuevo embajador El señor Agüera ha salido en el correo de hoy para París, desde donde se dirigirá a Viena, y de allí a Roma, a tomar posesión de la embajada del Vaticano.

Fallecimiento Ha fallecido en Burdeos el jefe carlista don Salvador Elío.

Proyecto retirado El general Weyler ha retirado en el Senado el proyecto de instrucción militar obligatoria, alegando que el proyecto de ley de reclutamiento que está ya en el Congreso comprende aquella reforma.

Consejo de ministros Se ha celebrado Consejo de ministros. Se aprobó el suministro de víveres a los establecimientos penales de Cartagena y Tarragona.

Se concedió a los prebendados de Ultramar derecho de ingreso en los clericales de la Península.

El general Weyler dio cuenta detallada de los sucesos de Barcelona y de las medidas adoptadas en las distintas provincias para el mantenimiento del orden público.

Se aprobaron varios expedientes de Gobernación y otros de Agricultura, sin interés.

También se aprobó otro presentado por el señor conde de Romanones reformando lo dispuesto sobre matrículas y derechos de examen en los Institutos.

Se ocuparon los ministros de la crisis per que atraviesa la marina mercante, exponiendo el duque de Veragua los antecedentes del asunto y las causas de dicha crisis.

Se encargó al señor Urzaiz el estudio de los derechos de abanderamiento y de más impuestos marítimos, buscando la forma de rebajarlos, como se ha hecho con los derechos de transmisión de barcos, que eran de un 20 por 100 y ahora son de medio por ciento en el nuevo proyecto de Derechos Reales.

Se habló de los debates parlamentarios, conviniendo en dar la preferencia a los de Reformas sociales.

Participó el señor Urzaiz que ha dictaminado la comisión encargada del estudio del proyecto de circulación fiduciaria, dando cuenta también de la actitud probable de las minorías.

Encargóse el ministro de Gracia y Justicia de estudiar... (Falta el telegrama siguiente.)

Los carlistas Los carlistas de Barcelona desistieron de celebrar el anunciado banquete para solemnizar el restablecimiento de don Jaime de Borbón, en virtud de las circunstancias anormales por que atraviesa la ciudad.

Periódicos anarquistas Añaden de Barcelona que la policía se incautó de numerosos paquetes de periódicos anarquistas.

Mercancías En las estaciones de ferrocarril comenzó la descarga de mercancías protegida por la tropa.

En el puerto En el puerto hay 57 buques esperando descargar.

Las tranvías Los dependientes de los tranvías vuelven hoy al trabajo.

Las fábricas Los socios del Fomento del Trabajo abrirán hoy las fábricas, puesto que se les garantiza el orden.

Nuevo académico En la Academia Española se verificó la recepción solemne del nuevo académico señor Cabestany.

En Málaga En Málaga se prohibió la celebración de un mitin obrero.

En libertad Han sido puestos en libertad los que fueron detenidos el jueves en Valencia. Madrid 24—2 50.

Más del Consejo La nota de ampliación del Consejo dice que el señor Urzaiz dijo que si todos los jefes de las minorías firmaban el contra-proyecto de circulación fiduciaria del señor Villaverde le obligarían a dimitir.

Lo que se dice Se dice que el señor González ha dimitido por motivos de salud, pero que el jefe del Gobierno quiere aplazar la crisis para después que se discuta el proyecto de circulación fiduciaria.

El orden público en provincias Se han recibido telegramas oficiales de Alicante diciendo que no ocurre novedad. De Oviedo dicen que en Mieres suspendió la autoridad un mitin porque un orador censuró duramente a la fuerza pública.

En Granada el Gobernador suspendió también un mitin obrero.

En Sevilla han sido apedreados los faroles por una turba que se componía en su mayoría de chiquillos, restableciéndose pronto la tranquilidad.

De Barcelona dicen que no ocurre novedad. La población va recobrando su aspecto habitual.

Se han abierto de nuevo algunos teatros y se han publicado ya cinco periódicos.

Se continúa gestionando el arreglo definitivo del conflicto.

En Olesa sigue la huelga, pero pacífica, habiendo manifestado los obreros de la fábrica de Sedo deseos de reanudar mañana los trabajos.

RICARDO.

Tipografía de EL CANTÁBRICO

El verdugo oprimió el mango del hacha con sus nervudas manos. —Lo sé, dijo sordamente. —Y si eso llegara a sucederos, prosiguió fríamente don Rodrigo, la ley sería ejecutada inmediatamente. Tengo una daga debajo de este hábito, y os la sepultaría en el pecho hasta la empuñadura. —¡Dios mío! murmuró el verdugo, ¡perdonadme!... —Señor, continuó don Rodrigo, el día de su consagración, los reyes besan el polbre, y mientras están prosternados es cuando el prelado que oficia deja caer sobre ellos el santo óleo. —Pues bien, dijo el falso rey, decid a Mr. de Edimburgo que esté dispuesto. Y se bajó por sí solo, y apoyó, sin saberlo, la cabeza sobre el tajo. —Don Rodrigo hizo una señal, el verdugo levantó el brazo, el hacha brilló a los primeros rayos de la aurora, después cayó sordamente, y separó, de un solo golpe, la cabeza del tronco, cortando con ella el velo negro de los regicidas. —¡He ahí, murmuró don Rodrigo, un hombre que ha muerto soñando y que se va al otro mundo encantado de su coronación y millonario. Este es el caso de decir que «el bien llega durmiendo.» El verdugo asió en seguida la sangrienta cabeza, todavía envuelta en el velo, y sin atreverse a mirarla, la arrojó al fétetro colocado detrás de él, con el cuerpo depositado encima. Y después, como si hubiese temido todavía distinguir aquella cabeza, quitóse la capa roja y la tendió encima. Los guardias se deslizaron en silencio. Sólo Enrique y Gaetano permanecieron al pie del cadalso con don Rodrigo que acababa de bajar de él.

En cuanto al verdugo, permanecía apoyado en su hacha, inerte, estúpido, remediando la estatua de la desesperación, reducido al idiotismo. Entonces el sacerdote y los dos hidalgos levantaron de nuevo los ojos a la ventana. Todavía estaba Héctor allí, apoyado, inmóvil y frío como un dios de mármol, y clavando una mirada sombría en aquel edificio rojo, a través de cuyas hendiduras la sangre caía tibia y gota a gota a sobre la arena con un monótono y lúgubre ruido. De pronto Enrique se dio una palmada en la frente. —¡Somos unos necios! dijo, es preciso partir. —Nuestros caballos están ensillados, respondió Gaetano. —Sí, dijo don Rodrigo; y cuando haya mos partido, Mr. de Edimburgo irá a buscarnos. El verdugo lo oyó. —¡Jamás! murmuró. ¡Sería vender mi propia cabeza! —Hay un medio muy sencillo de poner las nuestras al abrigo, dijo el astuto Gaetano. —¿Cuál? —Es preciso llevarnos la del ajusticiado; todos los cuerpos se parecen; el de lord Bothwell no estaba hecho de otra manera que el de Héctor. —Eso es muy ingenioso, replicó Enrique, pero entonces sería conveniente quitarle su sortija. —¡No quede por eso! dijo don Rodrigo. Y volvió a subir al tablado, abrió el fétetro y cogió de él la cabeza, la cual en-

volvió en los retazos del velo, ocultándose bajo su capa. Después levantó a medias el cuerpo, cogió la mano derecha y sacó la sortija. —¡Adiós, Mr. de Edimburgo, dijo irónicamente al verdugo; cuando seas viejo escribiréis vuestras memorias, y contaréis cómo tres hidalgos, sin más que su capa y su espada, llegados la víspera, desconocedores del país y no teniendo en él inteligencia alguna, tuvieron la audacia de sustituir sobre el cadalso a un sentenciado obscuro, por un hombre que se llamaba lord Bothwell, duque de Orkney, y que era regente de Escocia. El verdugo callaba y seguía apoyado sobre su hacha. —No tengáis pesar alguno, Mr. de Edimburgo, prosiguió diciendo don Rodrigo, el noble lord era el verdadero asesino del rey. Cuando tengamos menos prisa que hoy, os contaremos esta historia. Los tres hidalgos volvieron a entrar en el castillo por una puerta falsa, llegaron a los aposentos de Bothwell, encontraron a Héctor que seguía apoyado en la ventana, y le hicieron salir. Héctor tenía la misma estatura que Bothwell, estaba vestido con el traje de éste, y llevaba cubierto el rostro con la capa. Tomáronle por el duque, y atravesó el castillo sin tropiezo, seguido por sus dos hermanos y Enrique; uno con sus hábitos sacerdotales, los otros con sus uniformes de guardias. Montaron a caballo y partieron al galope. Don Rodrigo llevaba debajo de la capa la sangrienta cabeza.

—¡Ah! dijo, ¿qué vamos a hacer con esto? —Lo tiraremos a la mar, respondió Enrique. —¿A dónde vamos? preguntó Héctor. —No sé, dijo Gaetano; pero, de todos modos, fuera de Escocia. Héctor se estremeció. —¡Lejos de ella! dijo sordamente. —Hermano, murmuró don Rodrigo, ven a España; el rey mi señor y yo, te haremos bastante poderoso para hablar de amor con la cabeza erguida, serás embajador, y entonces... —¡Sería demasiada felicidad!... dijo Héctor. Y la emoción le impidió acabar su pensamiento. En este momento, en un recodo del camino, un caballero apareció y lanzó un grito. —¡Hermanos! ¡hermanos! dijo. —¡Gontran! exclamaron los tres caballeros. Era, en efecto, Gontran: Gontran que llegaba abatido, moribundo. Pero no era ya aquel joven descuidado, de rosados labios, ojos vivos, franca sonrisa; era un hombre pálido, triste, de ojos cavernosos, labios delgados y fatigado semblante. —¡Hermanos! les gritó; la desgracia ha caído sobre Penn-Oil, el niño se ha perdido! Los tres caballeros detuvieron bruscamente sus caballos y lanzaron un rugido de cólera. —¡Se ha perdido el niño!... exclamarán. Gontran bajó la cabeza y no respondió. Don Rodrigo fue el primero que saltó de su caballo, corrió a Gontran, le sacó-

Precios de suscripción y de los anuncios

Table with columns for SUSCRIPCIÓN, ANUNCIOS, ESCUELAS DE DEFUNCIONES, and PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN. Includes rates for different subscription types and advertising prices.

SERVICIOS PÚBLICOS

Table of public services including CORREOS (mail routes), FERROCARRIL DEL NORTE (railway schedules), and TRAMVIA ORIZABA (tramway routes).

¡Callos! ¡Durezas! Curan segura y radicalmente a los cinco días de usar este callicida. Calma el dolor a la primera aplicación.

CALLICIDA ABRAS XIFRA

Jamás deja de dar resultado. No duele ni mancha. Estuche con frasco, pincel e instrucciones. ¡UNAPESETA! ¡UNA PESETA!

Compagnie Generale Transatlantique VAPORES CORREOS FRANCESES. MAGNÍFICOS VAPORES DE 4.000 TONELADAS. VIAJES RÁPIDOS DIRECTOS Habana y Veracruz.

Baldosas de ricos colores, variados y excelentes dibujos. Fregaderas, bañeras, chimeneas y gradas de mármol imprimido.

Vino de lactofosfato de cal de MOLINO. Es indispensable para los niños raquíticos ó escrufulosos, de gran resultado durante la dentición.

Advertencia a los señores suscriptores. Tenemos el gusto de ofrecer a nuestros suscriptores un precioso cuadro de gran tamaño, de 48 por 150 cms.

¿Está Ud. sordo? Toda clase de sordera, menos la de nacimiento, es curable por medio de nuestra nueva invención.

Almorranas. Se curan infaliblemente en 48 horas usando el Ideal Cream.

Se vende papel viejo en esta Administración, a cinco pesetas arroba.

SE VENDE en Liérganes casa con huertas. Informarán Notaría de don Juan Arregui Gargay.

PRIMERA SOSTENIDA EN PARIS. No tiene un paragon, cuando lo necesitan. No tienen el acido ni el carbonato.

Pérdida. Quien hubiera encontrado un chal que se ha extraviado desde la Tahona reguladora a la Plaza nueva.

Ocasión. Se vende magnífico landó de particular, apenas usado, con tres caballos jóvenes.

MINI PEPTONA ORTEGA. Para convalecientes y personas débiles, es el mejor tónico y nutritivo.

Libros de agricultura. Se han publicado últimamente: El cultivo del tabaco en España, por don J. M. Priego.

Se entregará mediante la presentación de este cupón. Vale 250 pesetas para nuestros suscriptores.

Foreign press office. Corporación científica, literaria y artística. Correspondientes en todos los países del mundo.

TIPOGRAFÍA EL CANTÁBRICO. Esta casa se encarga de la confección de toda clase de trabajos de imprenta.

EMULSION FORCADA. Fue la LAUREADA con el PRIMER PREMIO en el concurso que convocó el Colegio de Farmacéuticos de Barcelona.

The Equitable Life Assurance Society of the United Kingdom (LA EQUITATIVA). Su Sucursal española ha pagado a sus asegurados desde 1882.

Papel viejo, se vende por arrobas. En el almacén de la Administración.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS SANDALO PIZÁ MIL PESETAS. El que presenta CAPSULAS de SANDALO mejora sus dolores.

VINOS FINOS DE MESA Bodegas Franco-Españolas. Logroño (Rioja). REPRESENTANTE EN SANTANDER: Castañeda y Compañía.